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“转型正义”是民进党当局上台后高举的一
面政治和道义大旗。绿营一直想拿国民党的

“不当党产”当祭旗，早已是司马昭之心路人皆
知。据台媒报道，台湾“立法院”日前初审通
过绿营版的“不当党产处理条例”草案，蓝绿在会
场上又杠上了。从2002年开始，这个案子一直被
卡在“立法院”，被国民党阻挡了几百次，如今终
于被绿营推上了政治台面。台湾中国文化大学政
治系主任杨泰顺表示，此举对岛内政治生态造
成恶劣影响，或许会因为报复心态而留下无法
解决的问题，造成岛内持续政治恶斗。

绿营追杀从未停息

据悉，当天上午确认议事录时，民进党籍
“召委”陈其迈开始就宣布确认议事录，开会
10分钟后宣告散会，引发国民党团书记长林德
福不满。国民党“立委”也怒吼：“绿色执政、
绿色恐怖、绿色暴力。”现场一片混乱。见此情
景，民进党团总召柯建铭在旁煽风点火：“你们
就是来乱的！”在国民党“立委”全体退席抗议
下，由民进党与“时代力量”两党连手通过草
案。

国民党党产一直是岛内的“唐僧肉”议
题，似乎谁都可以出来指责一番咬上两口。绿
营更是见猎心喜，利用部分民众对此的不满，
长期视之为“政治提款机”，屡试不爽。

根据国民党公布的党产处理专案报告，目
前国民党合计党产总值约 277 亿元 （新台币，
下同）。国民党的党产最早可追溯到国民党来台
时带来的资产以及数量不少的黄金，接管部分
日本统治台湾时控制的财产，或以低廉价格买
进的土地等。当然，最大宗的还是其党营事
业，主要指国民党投资与掌控的一大批经济实
体。在国民党 “党政一体”的时代，“党库”
与“国库”难分。其后连战、马英九等任内开
始清理，通过“交付信托”和变卖等，已经大
为缩水。但绿营对之的追查与追杀，从来就没
有停息过。至今有民进党“立委”指责其中不
少“背信、贪渎、流入私人口袋”。

对此国民党前任主席朱立伦明确表示，已
经公布的党产账目是实情，欢迎各界监督，“任
何不当党产”都要归零。言外之意是，并非合

法党产也要归零。国民党也在对外说明中认
为，政党是依法设立的团体，当然要拥有财
产，才可以实现其章程设立的目的，重点在不
能经营党营事业，国民党从2007年后已不再经
营。如今的党主席洪秀柱也大致秉持这个精
神，并放话要“合情合理合法”来对待处理。

“当”与“不当”如何认定？

按照绿营的说辞，“不当党产处理条例”是
对岛内所有政党一体适用的。其中如何界定

“不当”，成为蓝绿双方和岛内各界争论的焦
点。如今绿营全面执政，有了权力的话筒，自
然嗓门大气势足。蓝营“立委”在“立法院”
制衡不力，让绿营顺利下了一城，气势弱了不
少，有时显得“有理讲不清”。

台湾中国文化大学法律系副教授吴盈德表
示，台湾已经政党轮替，每个版本都有对“不
当”党产提出定义，不能无法举证的，都说是

“不当”。有岛内学者表示，国民党非法带来台
湾的大量黄金，稳定后来台湾金融，贡献有目
共睹，所以“不当、有争议”财产有时候是历
史问题。

有蓝营 人 士 批 评 ， 党 产 “ 当 ” 或 “ 不
当”，都是由“行政院”成立的“不当党产处
理委员会”认定。该委员会由“行政院长”
林全任命，民进党能轻易任命超过 2/3 的委员
支持其作法，“这根本是选手兼裁判，国民党
还 有 活 路 吗 ？” 该 草 案 根 本 就 是 “ 抄 家 灭
族”、“有罪推定”，若该案三读通过，国民党
将声请“释宪”。

嘉义大学公共政策研究所教授陈淳斌表
示，绿营的草案版本都是针对国民党党产做规
范，让人有一种未审先判的疑虑，干脆叫做

“国民党不当党产处理条例”好了。吴盈德认
为，目前可以执政者，只有国民党、民进党两
大党，“民进党难道就说是干净的吗？”若政党
不能有党产，那应该要一体适用。东吴大学法
学院兼任助理教授叶庆元说，如果要处理党
产，绿营的“小英文教基金会”、“超越基金
会”也应该要纳入。

所以如何界定“不当”，根本上就不是个财
务或者法律问题，而是个不折不扣的政治问题。

“转型正义”或“抄家朕意”？

林德福说，在民进党眼里，经济议题都不重
要，处理国民党党产最重要，这就是民进党的逻
辑。有人一语中的认为，民进党早就在过去执政
时清算国民党党产，现在要把过去官司打不赢
的，用“立法”来处理。这样的草案，与其说是“转
型正义”，不如说是清算反对党的“抄家朕意”。

这种政治清算和追杀的苗头，很早就有。
比如李登辉，在任国民党主席时曾导致 427 亿
元党产巨亏。有媒体把 28 项投资损失清单曝
光，他对此只是淡淡扣上“无中生有”、“离
谱”的帽子，反而大声呼吁国民党应把党产交
出来，不要再推托，这样才会有再生的机会云
云。至于如何厘清自己的责任，“条例”是否有

“违宪”的争执，要不要对所有政党党产做一致
性的检视，都避而不谈，用意不言自明。

从连战、马英九到朱立伦、洪秀柱，也都
认识到了党产问题对形象的拖累，无一不是重
重宣示要处理好党产问题，谋求民众的认同理
解，借机实现转型。但民进党打蛇随棍上，见
到有缝可钻，自然把议题做大做足。如今风水
轮流转，国民党在野，正是宜将剩勇追穷寇的
绝佳时期，岂肯善罢甘休？

有岛内民众对此看得很清楚，故投书媒体
认为，借助“不当党产处理条例”，民进党获得
了一把尚方宝剑。每一笔党产都必须要国民党
自证清白，否则就全部没收，然后把审查程序
拖上一两年，这样快意恩仇被凌迟，国民党岂
还有翻身可能？若出现“一党独大”，国民党被
打击到没有了制衡能力，非但不是转型正义，
反而是严重的“宪政”危机。但这，似乎正是
民进党能做不能说的如意算盘。

洪秀柱称，国民党与民进党是竞争而非斗争
关系。她希望民进党好，国民党更好，让民众在好
中选好，而非烂中选烂。但仅有度量和善意是不
够的。对于党产问题，洪秀柱强调，该是党的绝对
捍卫到底，不该是的就不会要，清算斗争式的追
讨党产并非“转型正义”。对于蓝营来说，目前
警钟已经敲响，第一要务仍然是齐心协力搞好
团结，这既是救亡图存维护自身合法利益的需
要，也是做好在野党和制衡角色的需要。

新华社香港6月12日电 （记者颜昊、苏晓）
由香港“一带一路”国际研究院主办的第三届

“一带一路”国际论坛12日在香港举行。与会代表
及专家学者认为，“一带一路”沿线国家和地区有
着多样化的法律体系和文化背景，香港凭借世界
一流的金融、法律等专业服务，能够为企业和机
构提供融资和纠纷解决方案。

香港特区署理行政长官林郑月娥在论坛上
说，香港的会计、仲裁、咨询等专业服务具备世
界一流水平，特别是在大规模投资、处理商业纠
纷以及知识产权和投资保护方面，香港的专业服
务更是“一带一路”参与者的理想选择。

林郑月娥表示，香港正在与亚洲基础设施投
资银行积极沟通，以便早日加入该行，这必将促
进香港发挥对“一带一路”基础设施建设项目的
融资作用。此外，香港凭借国际化的优势，也能
够积极推动“一带一路”沿线国家和地区人与
人、文化与文化之间的交流与沟通。

香港中联办法律部部长王振民在论坛上表
示，“一带一路”倡议提出以来，经过各种形式的
推广，人们对这一倡议的认识越来越清晰。虽然

“一带一路”建设可能会遇到困难，但与开辟陆上
和海上丝绸之路的先人相比，如今显然条件要好
得多。

“一带一路”国际研究院院长王贵国表示，良
好的法律环境是“一带一路”成功的基石，“一带
一路”国际研究院的专家学者正在对“一带一
路”沿线国家和地区的法律制度和环境进行研
究，已经完成了 25个国别地区的法律报告，并有
望在年底前出版 30 本相关的专著，帮助人们认
识、了解沿线的法律法规，促进相互的了解。

参加论坛的德国帕绍大学讲座教授约格认
为，香港是一个非常有活力的城市经济体，其高

度国际化的优势在参与“一带一路”过程中必将发挥独特作用。
柬埔寨皇家政府顾问西潘纳认为，中国与东盟在政治、经济、

文化等方面的交流合作近年来取得丰硕成果。在促进区内国家和地
区联通性、增进互信互利、协调区域发展等方面，“一带一路”与东
盟有着相似的目标，相信“一带一路”建设能够帮助东盟国家实现
经济发展模式的转型。

论坛期间，香港立法会议员、“一带一路”国际研究院副院长梁
美芬与王振民一道，为“一带一路征文大赛”获奖者颁奖。
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中共中央政治局常委、全国政协
主席俞正声 12 日在第八届海峡论坛开
幕式上的讲话引起各界关注。两岸专
家认为，俞正声主席的讲话体现了大
陆明确一贯的对台大政方针，大陆将
继续坚持“九二共识”政治基础，推
动两岸民众交流持续深入。

清华大学台湾研究院副教授郑振
清说，诚如俞正声主席所指出，两岸
关系形势越复杂，越需要两岸民众加
强交流。只要坚持不懈，两岸民众交
流定会成为维护两岸关系和平发展的

“锚头”，成为两岸同胞共同驶向美好
未来的“风帆”。大陆一再强调“九二
共识”政治基础的同时，也在经济社
会交往中强调促进两岸交流与融合。

“扩大民间交流、促进融合发展”不仅
是本届论坛的主题，也将是未来两岸
关系发展的一个方向。

南京大学台湾研究所所长刘相平
表示，俞正声主席此次讲话，表明大
陆对台大政方针没有变化。政治上还
是要坚持“九二共识”以及两岸同属
一个中国的核心意涵，在民众交流
上，则是加强联系并扩大交流，确保
两岸关系和平发展方向不变。

他认为，本届海峡论坛多个活动
关注两岸青年创业创新，积极为台湾
青年来大陆创业创造机遇、搭建平
台，让他们学有所用、发挥特长。两
岸青年的这种深入交流，有利于增强

台湾青年对两岸同属一个中国的认同
感，对两岸关系和平发展大有助益。

南开大学台湾经济研究所所长曹
小衡认为，两岸目前情况下，如果没
有“九二共识”，官方层面要再往前推
进比较困难。但是对于两岸民众交
流，大陆仍将积极推动，尤其是在两
岸青年交往、产业融合等方面，俞正
声主席的讲话透露出不少信息。

台湾“中国文化大学”教授庞建国
表示，俞正声主席的讲话，再次明确表
达“九二共识”及其核心意涵是两岸关
系和平发展的政治基础。台湾当局必须
接受“九二共识”，才能促成两岸关系良
性互动。与此同时，大陆方面会继续加
强和台湾的民间交流，尤其是与台湾年
轻人的交流，透过学习、创业和交友等
渠道，让两岸年轻人多接触多往来。

台湾政治大学教授袁易认为，特
别值得注意的是，俞正声主席讲话突
出了对台湾年轻人的关注与关心，显
示大陆对台湾年轻世代的就学就业创
业有诸多切实的考虑。目前，台湾年
轻群体面临就业压力，而大陆经济发
展创造的就业潜力和机会能打动台湾
年轻人，为他们提供广阔的舞台。大
陆推出和台湾年轻人切身利益相关的
帮助措施，符合他们的诉求，能取得
良好效果。台湾社会也期待大陆方面
持续推出更多的两岸民众交流措施。
（据新华社厦门／台北6月13日电）

是“转型正义”还是政治追杀

蓝绿又为“不当党产”杠上了
本报记者 任成琦
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由香港贸易发展局主办的第 27
届香港书展，将于 7 月 20—26 日在
香港会展中心举行，并首设年度主
题“武侠文学”。本届香港书展预计
将有来自超过30个国家及地区的600
多家参展商前往。

阅读江湖

近日，香港贸发局在内地推广
第 27 届书展时介绍，香港书展多年
来得到广大读者、出版社以及作家
的鼎力支持，已经发展成为大中华
地区每年一度的文化盛事。去年书
展的100万人次入场人士中，不少来
自深圳及邻近地区。

本届香港书展首度设立年度主
题“武侠文学”。香港的武侠文学始
于上世纪五六十年代报章上的武侠
文学连载专栏，由于广受欢迎，多
个系列结集出版成书。这些作品经
过时间的考验，至今仍然受广大读
者追捧，部分更被翻译成不同文

字，并衍生出漫画、电视剧、电影
及计算机游戏，让更多人领略到武
侠世界中蕴含的中华文化精髓。武
侠文学不单是华文文坛的一块瑰
宝，更成为外国人认识中华文化的
一扇大门。

亦侠亦儒

“从香港阅读世界—阅读江湖·
亦狂亦侠亦温文”是本届书展的口
号。其中“亦狂亦侠亦温文”出自
清代诗人龚自珍的 《己亥杂诗》。本
届书展以此为口号，除了配合年度
主题“武侠文学”，更希望为阅读赋
予多重意义——让读者在阅读中产
生出对文字的热爱；从书本中培养
出侠客的侠义心肠；通过阅读提升
个人涵养，成为温文儒雅的君子。

去香港书展，重温 《书剑恩仇
录》《萍踪侠影录》《大唐双龙传》，
走近金庸和梁羽生，是这个夏天最
儒雅的事。

香江论剑

本届香港书展的文艺廊，围绕
武侠文学主题，将举办多场讲座与
分享会。由资深文化人、文字工作
者以及武侠文学忠实读者，为现场
读者介绍金庸、梁羽生、古龙等8位
不同年代、富有代表性的武侠文学
作家及其名作。而近年加入武侠文
学创作的乔靖夫和郑丰更会亲临书
展现场，与读者直接交流。

此外，香港书展更安排名为“笔
生武艺——香港的武侠文学”的展
览，展出早年连载式武侠小说剪报、
早期版本的武侠小说丛书、武侠文学
改编剧本、漫画等。香港知名漫画家
李志清受武侠文学启发的画作、梁羽
生的墨宝也将亮相书展现场。

文 艺 廊 另 一 展 区 “ 文 坛 侠 圣
——金庸与查良镛”，则会重点展出
金庸先生的手稿、亲笔对联、相关
电影海报、电视和文化创意产品等。

香港书展 预约武侠
本报记者 张 盼

由大陆当红老生于魁智和梅派青衣李胜素领衔的国家京剧院演出团抵
台，于6月14日至19日在台北为观众献上六天七场的名角名剧大汇演，剧目
包括《满江红》《霸王别姬》《杨门女将》等。 新华社记者 魏培全摄
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名角抵台

6 月 13 日，由海峡两岸携手举办的
“益启跑·海峡两岸青年共筑中国梦”公
益慈善活动在厦门五缘湾音乐岛举行。

图为参加活动者快乐前行。
新华社记者 林善传摄

两岸青年
“益启跑”

新华社福州6月12日电（记者尚昊） 第八届海峡论坛·
第四届南安郑成功文化节 12 日在民族英雄郑成功的祖籍地
——福建省南安市开幕，来自海峡两岸的同胞前往郑成功陵
园和郑成功祖庙，进行拜谒和进香，并祈盼两岸和平共进。

作为第八届海峡论坛的同期举办项目之一，本次活动以
“相约海丝起点，共叙成功情缘”为主题，吸引了两岸民众
及海外社团共550多人参与。

为中华民族统一大业作出卓越贡献的郑成功，300多年
来被誉为民族英雄在海峡两岸传颂，成为两岸交流合作的一
个重要精神纽带。

在台湾，郑成功被称为“开台圣王”，岛上有祭祀郑成功的
宫庙社团170多个，信众达200多万。而在一水之隔的“成功故
里”南安市，分布着“水师寨”“统城楼”“国姓井”等众多史迹。

除了拜谒和进香活动外，本届郑成功文化节还将举办大
型高甲戏 《郑成功》 演出、郑成功文化论坛、旅游推介会、
两岸社区农渔业交流合作发展论坛、成功故里游、少儿闽南
语讲古电视大赛等多项内容。

本次活动由南安市人民政府、南安市政协主办。近年
来，南安市以郑成功文化为主题，以经济、文教、艺术、旅
游为重点，积极开展对台双向交流。

郑成功文化节开幕


